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MEDIDAS A LARGO PLAZO POR SEQUÍA
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COMPROMISO CON LA PROVINCIA DEL LIMARÍ

NUEVO CUARTEL DE LA PDI 
INICIARÁ OBRAS EN 2025

En su aniversario número 91, desde la institución destacan la pronta construcción 
de la unidad en la comuna de Ovalle, además de ratificar su compromiso con la 
seguridad de la población. Un trabajo silente y extenso ha permitido desarticular 
bandas narco en la zona. 02
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El subprefecto 
de la PDI, Daniel 
Leal Parada, je-
fe de la Brigada 
de Investiga-
ción Criminal de 
Ovalle, destacó 
el papel clave 
que cumple 
la institución 
en esclarecer 
complejos ca-
sos policiales. 
EL OVALLINO

Un trabajo silente y extenso por parte de la institución ha permitido no solo desarticular 
bandas delictivas en la zona, sino que han sido claves para el logro de condenas. En un nuevo 
aniversario, la institución destaca logros y renueva su compromiso con la ciudadanía por 
más seguridad, conscientes de que ésta depende, en gran medida, de los resultados de sus 
investigaciones. A nivel local, destaca la pronta construcción de un nuevo cuartel para Ovalle.

El 19 de junio de 1933 nació la 
Policía de Investigaciones de Chile 
(PDI), una institución que a lo largo 
de estos años se ha convertido en 
una pieza clave para la seguridad del 
país. A través de rigurosas investi-
gaciones, la institución ha logrado 
esclarecer complejos casos policiales 
que han tenido un profundo impacto 
en la sociedad.

El silencioso trabajo de la PDI se 
caracteriza por requerir extensas in-
dagaciones con el objetivo de recabar 
pruebas sólidas, lo que permite reali-
zar detenciones y obtener condenas 
efectivas. Una misión que, en palabras 
del subprefecto Daniel Leal Parada, 
jefe de la Brigada de Investigación 
Criminal de Ovalle, los detectives 
enfrentan con profesionalismo en 
“la búsqueda de la verdad”.

“Como mandato y enfoque, somos 
muy ambiciosos a nivel institucional, 
al considerar esto parte de un gran 
desafío. Tenemos ante nosotros la 
gran responsabilidad de garantizar la 
seguridad de todos los ciudadanos, un 
objetivo que en gran medida depende 
del éxito de nuestras investigaciones 
criminales”, afirma el subprefecto 
en conversación con El Ovallino 
con motivo del 91 aniversario de la 
institución.

Este enfoque, que Leal Parada des-
cribe como “silente, comprometido 
con el honor, la disciplina y la lealtad 
a nuestros valores y convicciones”, 
ha llevado a la PDI a ganarse el re-
conocimiento de la comunidad. Un 
compromiso que renuevan en este 
aniversario.

“Sentimos el apoyo y el reconoci-
miento de las personas, de nuestras 
autoridades y de la ciudadanía en 
general, lo que nos motiva día a día 
a continuar en esta senda de jus-
ticia y profesionalismo, con un alto 
compromiso social en beneficio de 
la seguridad de todos los habitantes 
de nuestro país”, declara.

RESULTADOS
El complejo trabajo que realizan 

los detectives de la PDI es amplia-
mente conocido, especialmente en 
un contexto nacional de aumento 
de la criminalidad y la violencia. En 
la provincia, el escenario delictivo 
está marcado por el crecimiento del 
narcotráfico, contexto en el que se 
registran gran parte de los homicidios 
reportados en la zona.

Este factor es el que llevó al Limarí 

a situarse bajo la lupa de las auto-
ridades y ser incluido en el “Plan 
Calles Sin Violencia”.

Estos casos han sido atendidos con 
especial dedicación por parte de la 
policía civil, en coordinación con el 
Ministerio Público, y actualmente 
muestran resultados concretos. En 
este contexto, Leal destaca la desar-
ticulación de tres bandas criminales 
que operaban en la provincia, con 
sede en la comuna de Ovalle, pero 
con vínculos en delitos cometidos 
en las comunas aledañas. Los res-
ponsables han sido detenidos y 
enfrentan condenas significativas 
de 8, 12 y 18 años de cárcel.

“Los delitos cometidos reciente-
mente, con el aumento de la vio-
lencia, son motivo de constante 
preocupación para la Policía de 
Investigaciones. Nuestras deten-
ciones no suelen ser por delitos 

flagrantes, sino que son el resultado 
de un proceso exhaustivo, cuyo 
objetivo es obtener pruebas sólidas 
para guiar al Ministerio Público hacia 
condenas significativas, evitando 
así la ‘puerta giratoria’ que ocurre 
cuando las detenciones son en fla-
grancia y las personas quedan en 
libertad rápidamente”, detalla Leal.

NUEVO CUARTEL EN CAMINO
El subprefecto también aborda la 

colaboración con las autoridades 
y las direcciones de seguridad de 
cada comuna de la provincia. “Ésta 
se realiza de manera constante y 
muy estrecha, focalizando nuestras 
labores de investigación conforme a 
las necesidades reales de seguridad 
de la ciudadanía”, indica.

Asimismo, informó que la institución 
está próxima a iniciar los trabajos 

de construcción del nuevo cuartel 
de la PDI en Ovalle.

“Contamos con Resolución 
Satisfactoria para la construcción 
desde diciembre de 2023 y los 
trabajos comenzarán en 2025. A 
mediano plazo, tendremos nuevas 
dependencias que permitirán una 
mejor atención a nuestros usuarios y 
una mayor calidad en el desempeño 
de nuestros detectives, gracias a 
tecnología avanzada, infraestruc-
tura renovada y el fortalecimiento 
de nuestras capacidades en capital 
humano”, explica Leal.

El vital rol de los detectives en el 
combate al crimen organizado

LA PDI CUMPLE 91 AÑOS 

“TENEMOS ANTE NOSOTROS 
LA GRAN RESPONSABILIDAD 
DE GARANTIZAR LA 
SEGURIDAD DE TODOS 
LOS CIUDADANOS, UN 
OBJETIVO QUE EN GRAN 
MEDIDA DEPENDE DEL 
ÉXITO DE NUESTRAS 
INVESTIGACIONES”
SUBPREFECTO DANIEL LEAL
JEFE BICRIM OVALLE

El jefe policial de Ovalle hizo una especial mención a “quienes escribieron esta 
senda en la búsqueda constante de la verdad en cada escena del crimen”.
Desde su formación hace 91 años, la PDI cuenta 61 mártires en todo el país, dos de 
los cuales cumplían servicio en la provincia.
Fue el 12 de abril de 1938 en la localidad de La Torre, Ovalle, cuando el detective Luis 
Sepúlveda Silva y el inspector Roberto Gaete Mathieu fallecieron en cumplimiento 
de su deber.

MÁRTIRES EN EL LIMARÍ

DIEGO GUERRERO
Ovalle
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La brigada de Pedregal se convirtió en 
la Quinta Compañía Bomba Río Mostazal

EN MONTE PATRIA

Recientemente el cuerpo de Bomberos había recibido una 
subvención histórica de 26 millones de pesos y la donación de 
una ambulancia.

Tras siete años de arduo trabajo y 
coordinación guiada por el deseo de 
ayudar a la comunidad, la brigada de 
bomberos de Pedregal se transformó 
en la Quinta Compañía Bomba Río 
Mostazal, asentados en Chaguaral.

Comenzaron de forma modesta y 
con escasos recursos, sin embargo, 
siempre motivados por llevar ayuda 
a sus vecinos, combatir el fuego y 
protegerlos. Es así que este sábado 
vieron el resultado de sus esfuerzos 
y fueron nombrados oficialmente 
como compañía. Así, hoy ya forman 
parte de las siete compañías de 
bomberos de la comuna de Monte 
Patria, nombramiento que no solo 
fue acompañado por una placa que lo 
confirma, sino que también, desde el 
municipio montepatrino se les donó 
una ambulancia que pertenecía a 
los vehículos municipales y que se 
encontraba en desuso.

Durante la ceremonia de nombra-
miento de la institución se nombró 
al director que encabezará la nue-
va compañía, Luis López, quien 
también era parte de la ex brigada, 
expresando  su alegría por ver como 
se cumple un sueño que anhelaban 
desde hace tiempo.

“La verdad es que ser bombero 
es un trabajo muy duro, es muy 
sacrificado en nuestro país y sobre 
todo en estos valles tan remotos. Al 
ser voluntario se vuelve difícil, pero 
han sido siete años de lucha y per-
severancia y hemos logrado nuestro 
anhelado sueño. Hoy día pasamos 
a ser compañía, lo que implica un 
nivel de exigencia más alto, pero 
desde que somos brigada hemos 
hecho las cosas como si fuéramos 
una compañía, siempre esperamos 
estar a la altura y tenemos todas las 
ganas para hacerlo”, afirmó. 

López también destacó la coordi-
nación con el municipio local y cómo 
ha sido fundamental para lograr lo 
celebrado este sábado. “Ha sido 
muy importante el trabajo con la 
municipalidad, pues este cuartel 
fue gestionado junto a ellos, ya que 
nosotros no teníamos cuartel. Hay 
un apoyo completo a nuestro cuerpo 
de bomberos. La ambulancia, la 
subvención municipal, han sido muy 
importantes para nuestro desarrollo”.

Si bien la ex brigada carecía de 
implementos y un lugar físico, se 
hizo la gestión con el Departamento 
de Educación municipal para asignar 
la antigua escuela de Chaguaral 
como el nuevo cuartel de la actual 

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria

Emocionados estaban los bomberos de la localidad de Pedregal. CEDIDA

compañía, establecimiento edu-
cacional que había dejado de ser 
utilizado hace años. 

Al respecto, Jordan Zepeda, super-
intendente del cuerpo de bomberos 
El Palqui, aseguró que para ellos, 
“es un orgullo ser parte del proceso.  
Son 7 años de arduo trabajo donde 
los bomberos han partido de forma 
precaria, pero han avanzado con el 
tiempo y se han afianzado entre 
ellos. Hoy pasan a ser una compañía 
y nos consolidamos como las siete 
compañías en la comuna de Monte 
Patria, en este caso, ellos abocados 
al Río Mostazal”.

Además, el cuerpo de bomberos 
también celebró la adquisición de 
una nueva ambulancia, y una sub-
vención municipal con un fondo 
histórico: 26 millones de pesos 
que representan un aumento en 
más del 100% de inversión para 
los bomberos de la comuna, monto 
que busca financiar nuevo equipo 
para potenciar el trabajo de quienes 
combaten el fuego.

Al respecto, el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera Peña, reafir-
mó el compromiso municipal con el 
cuerpo de bomberos y destacó el 

trabajo de sus integrantes mientras 
eran brigada, pese a no tener las 
mejores condiciones. 

“Como administración nos senti-
mos parte de este logro. Ellos nos 
contaron que era su sueño, pero 
les faltaba cuartel. Entonces lo 
conversamos con nuestro departa-
mento de educación y vimos en la 
escuela de Chaguaral la oportunidad. 
Lo planteamos a la comunidad y 

dijeron que sí. Estamos contentos 
porque es un sueño de varios jó-
venes y es emocionante recordar 
cómo empezaron y lo que lograron 
hoy. Celebramos además que en 
el último mes y medio nos hemos 
encontrado tres veces con bomberos 
para entregarles la subvención, la 
ambulancia y hoy para consagrarlos 
como la Quinta Compañía”.

De esta forma, hoy la comuna 
de Monte Patria cuenta con siete 
compañías de bomberos para pro-
teger a todos los habitantes de los 
Valles Generosos, sector de la región 
que posee un extenso historial de 
incidentes con el fuego y que es 
víctima de la crisis hídrica.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

EXTRACTO

En causa rol V-308-2023, seguida el 3° Juzgado de Letras 
de Ovalle, con fecha 25 de marzo de 2024, se dictó senten-
cia declara que doña ANA MARIA ESPINOSA PINTO, RUT 
N° 9.421.936-1, DOMICILIADO EN Calle Manzana 5, sitio 4, 
Estación recoleta, comuna de Ovalle, no tiene la libre 
administración de sus bienes y se le designó como curador 
definitivo a su cónyuge don LUIS AMABLE ROJSA PASTEN, 
RUT N° 5.294.742-1.-

SECRETARIO 

Gobierno Regional de Coquimbo entrega 
resultados de proyectos adjudicados

FONDOS FNDR

La gobernadora Krist Naranjo felicitó a las organizaciones que presentaron sus proyectos. 
CEDIDA

Un total de 598 proyectos fueron aprobados con una 
inversión de 3.169.397.023 de pesos distribuidos en 8 líneas 
de financiamiento. Entre las áreas postuladas se encuentra 
seguridad, deporte y cultura.

Los fondos concursables que impulsa 
el gobierno regional fueron dirigi-
dos a organizaciones comunitarias e 
Instituciones privadas, destacando  
iniciativas en seguridad, deporte, 
social, medio ambiente, cultura, te-
nencia responsable de mascotas, 
infancia y adulto mayor.

El gobierno regional liderado por la 
gobernadora Krist Naranjo resaltó el 
gran número de postulaciones que 
se realizaron a través de la plata-
forma institucional, que tuvo como 
eje fundamental la innovación y el 
crecimiento, Además, las propuestas 
consideraron aspectos fundamentales 
para el desarrollo de las comunas de 
la región.

Cabe recordar que para este año, el 
fondo contó con 8 líneas de financia-
miento para su respectiva postulación, 
en los que se consideraron proyectos 
relacionados con cultura, deportes, 

seguridad ciudadana, social, medio 
ambiente, cuidado de la infancia, 
adolescencia y juventud, adulto 
mayor y por primera vez, tenencia 
responsable de mascotas.

En la línea de deporte destacan 148 
iniciativas con una inversión de más 
de 598 millones pesos, orientado 
al esparcimiento y la recuperación 
de espacios públicos para practicar 
actividades deportivas.

En seguridad destacan 148 pro-
yectos con una inversión de más de 
$896 millones.

En materia social fueron 46 proyec-
tos aprobados con un monto de más 
de $281 millones, focalizados a la 
necesidad de disminuir las brechas 
de desigualdad, entre otras instancias 
de desarrollo regional.

En el ítem cultura destacan proyectos 
relacionados con la investigación, 
registro y/o divulgación del patrimonio 
cultural local. En total fueron 121 
iniciativas con una inversión sobre 

los 808 millones de pesos.
Respecto a la línea de medio am-

biente destacan 36 proyectos apro-
bados con un monto de más de 178 
millones de pesos.

Respecto a la tenencia responsable 
de mascotas, se presentaron 19 
iniciativas, las que se ejecutarán 
gracias a una inversión de más de 
$148 millones.

Finalmente, los adultos mayores 
también fueron parte de las iniciativas 
aprobadas: 78 proyectos en total, los 
que se implimentarán gracias a una 
inversión de más de 257 millones de 
pesos. La idea es impulsar su inclu-
sión y erradicar aquellos prejuicios y 
estereotipos sobre este segmento de 
la población, ya que son parte activa 
de la comunidad regional y nacional. 

Los ganadores destacaron las líneas 
de financiamiento y el acceso a más 
recursos mediante la postulación a 
los fondos concursables, los cuales 
han mejorado según detallan y con 
ello permiten cumplir sus sueños.

Consultada, la gobernadora Krist 
Naranjo respecto a la aprobación 
de los proyectos aprobados de los 
fondos concursables para este año, 
felicitó a las organizaciones terri-
toriales y funcionales de nuestra 
región, las que han postulado a los 
fondos FNDR del 8% del año 2024 
“que se viene incrementado con 
recursos, en donde hay proyectos 
aprobados por este gobierno regional 
para su ejecución. Podemos destacar 
iniciativas en deporte, seguridad, y 
cultura como las principales líneas 
que han postulado las personas y 
agrupaciones que han solicitado 
fondos del gobierno regional. Hay 
126 proyectos aproximadamente 
en lista de espera que esperamos 
adjudicar pronto, ya que también se 
encuentran admisibles, y son temas 
de contingencia como, por ejemplo, 
la seguridad ciudadana que es un 
tema muy sensible principalmente 
para la junta de vecinos de nuestra 
Región de Coquimbo”.

EQUIPO EL OVALLINO
Región de Coquimbo
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Comisión Nacional de Energía. Ellos 
van a definir cuánto va a ser ese au-
mento, sobre todo, en nuestra región. 
Respecto al subsidio, a nivel nacional 
son más de 1,5 millones de hogares 
(los beneficiados). Esos son 3 millo-
nes de personas aproximadamente. 
En nuestra región serían alrededor 
de 200 mil viviendas o clientes los 
que se verían beneficiados, los que  
pertenecen al 40% más vulnerable 
del Registro Social de Hogares y, por 
supuesto, con toda una priorización 
de  qué hogares deberían acceder a 
estos subsidios”.

-Pero a pesar de esa gran can-
tidad, el aporte de los subsidios 
serán entre 6 mil y 12 mil pesos 
solamente.

“Es que eso depende, porque se tiene 
que evaluar cuánto es el consumo y 
hay una serie de formas de evaluarlo. 
Pero la idea es paliar un poco estas 
alzas, es darle un poco de respiro. No 
podemos definir en este momento 
cuánto es realmente, porque eso 
depende de la CNE, pero sí podemos 
decir que es una forma de apoyar a 
los hogares más vulnerables. Es un 
subsidio que beneficia a las familias 

más vulnerables y es acceder a un 
descuento mensual en las cuentas 
de electricidad”. 

-¿Tienen catastrado cuántos ho-
gares se verán beneficiados en la 
región con el subsidio estatal?

“No tenemos un catastro sin previa 
postulación, y por eso necesitamos 
que las personas postulen. Por eso 
hemos estado con un despliegue 
bastante amplio en toda la región. 
Vamos a tener el 24 de junio a las 
15:00 horas, en Almagro 402, la 
primera charla de cómo asesorar y 
apoyar en las inscripciones. También 
vamos a contar con funcionarios 
dedicados exclusivamente a ayudar 
a las familias a que postulen a través 
de la página web, www.subsidioelec-
trico.cl., por medio de clave única, y 
vamos a estar tanto con asistencia 
telefónica como presencial. Se va a 
dar una priorización: todos los hoga-
res que cuenten con, al menos, un 
integrante sujeto a cuidado, como 
niños y niñas adolescentes, perso-
nas con discapacidad, y personas 
con dependencia funcional. También 
se priorizarán aquellos hogares que 
estén con una persona cuidadora y 

En entrevista con diario El Día, la 
seremi (s) de Energía, Constanza 
Espinosa Henríquez, descartó que 
las alzas anunciadas para las cuentas 
de luz, vayan a afectar los ingresos 
de la clase media, destacando que 
el subsidio que contempla la Ley de 
Estabilización Tarifaria, busca apoyar 
a las familias más vulnerables.

La autoridad regional explicó, además, 
cómo las personas podrán postular 
a este beneficio, indicando que se 
priorizarán hogares donde haya cui-
dadoras, personas dependientes y 
adultos mayores.

-¿Cómo se llevará a cabo el reajuste 
de las cuentas de electricidad?

“Partamos de la base. Luego de cinco 
años de tarifas congeladas las alzas 
eran inevitables y si no lo abordamos 
ahora y con responsabilidad, este 
tema se habría transformado en algo 
mucho más complejo, porque de haber 
mantenido la ley anterior las cuentas 
se habrían duplicado de un mes para 
otro y en seis meses más se habrían 
vuelto a duplicar. Por eso se crea la 
Ley de Estabilización, que permite 
moderar esos incrementos, de lo con-
trario habrían sido insostenible para 
el bolsillo de las familias y pymes. Y 
por eso se crea esta ley considerando 
esta alerta o proyección que hace la 
Comisión Nacional de Energía (CNE) 
en que aumentaría mucho la luz, 
especialmente para los segmentos 
de mayor consumo. Además, dentro 
de esta ley está este nuevo subsidio 
a las cuentas de electricidad”.

-¿Por qué el alza será superior a 
lo anticipado tras la aprobación de 
la Ley de Estabilización Tarifaria? 
Eso ha sido criticado por algunos 
parlamentarios.

“Este proyecto fue despachado del 
Congreso con un amplio apoyo trans-
versal en ambas cámaras, porque se 
entiende que es un desafío que luego 
de cinco años de tarifas congeladas 
donde no se podían evitar estas alzas, 
se presenta con parlamentarios que 
realizaron un trabajo prelegislativo 
para buscar fórmulas que permitieran 
estabilizar las cuentas de hogares 
vulnerables y pymes, y de ese proceso 
surge esta ley”.

-El Gobierno ha dispuesto subsidios 
para las familias más vulnerables, 
pero en la región el alza podría su-
perar el 45%. ¿Qué porcentajes 
alcanzarán esos subsidios?

“Es que el alza es muy difícil de definir 
en este momento, porque estamos 
a la espera del informe definitivo de 
Precios Nudo Promedio (PNP) de la 

al menos una persona adulta mayor”.
-¿Esta ayuda va a beneficiar a 

propietarios de casas o también a 
quienes arriendan?

“No necesariamente. Incluso si hay un 
cambio de domicilio y hay una persona 
beneficiada con este subsidio puede 
llevárselo a su nuevo domicilio. No es 
algo cerrado. Los que arriendan pueden 
postular, siempre y cuando sean del 
40% más vulnerable de acuerdo al 
Registro Social de Hogares. Si hay 
personas cuidadoras, integrantes 
sujetos a cuidados y adultos mayores, 
por supuesto que sí”.

-Se estima que el alza en las bo-
letas será el doble de lo anunciado. 
¿No consideran que el subsidio se 
transforma en un mero saludo a la 
bandera?

“No, porque no podemos definir que 
va a ser más del doble. Eso lo tiene 
que definir la CNE, porque estamos 
hablando de cinco años de tarifas 
congeladas”.

- ¿No temen que las alzas en las 
cuentas de luz genere un efecto 
dominó en los precios de otros 
bienes y servicios esenciales?

“Eso es algo que se quiere abordar 
con la ley, por eso se crea y no se 
deja a la ley anterior. Por eso se le 
da tanta prioridad, por eso tiene un 
amplio apoyo parlamentario. Es por-
que somos conscientes de que es un 
desafío que se va ramificando. Por 
eso se crea la Ley de Estabilización 
Tarifaria que busca  hacer más gradual 
esa transición para no aumentar los 
costos de otros productos de golpe”.

- Se lo pregunto, porque el aumento 
en los costos de producción puede 
afectar la rentabilidad y competiti-
vidad en las empresas y eso final-
mente afecta al ciudadano común.

“Somos todos parte de esta socie-
dad y tenemos que ver la forma más 
gradual de abordar estos desafíos. 
Estamos hablando de que si hubié-
semos continuado con la ley anterior 
esto sería un problema grandísimo”.

-Los que postulan al subsidio deben 
reunir requisitos, pero según éstos 
¿no significa que la clase media 
nuevamente va a pagar los costos?

“No necesariamente, porque estamos 
hablando de un respiro a personas 
que realmente lo necesitan, que son 
las familias más vulnerables y que 
requieren de este subsidio. No ne-
cesariamente esa es la situación, 
sino que estamos apoyando, esta-
mos hablando de 6 mil millones de 
dólares que se están invirtiendo en 
la ley completa, y parte de ello en 
el subsidio que busca apoyar a las 
familias más vulnerables”.

“De continuar con la ley anterior las alzas 
de luz serían un problema grandísimo”

CONSTANZA ESPINOSA HENRÍQUEZ, SEREMI (S) DE ENERGÍA

La seremi (s) del ramo, defendió el proyecto de Estabilización 
Tarifaria, ya despachado por el Congreso, pues evitará que 
los valores de la electricidad suban el doble, a diferencia 
de lo que hubiera pasado de mantenerse vigente la antigua 
norma. En la misma línea, descartó que los subsidios 
contemplados en dicha legislación - que no superarían los 
12 mil pesos - sean “un saludo a la bandera” ante el fuerte 
aumento del precio de la energía. 

CEDIDA

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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Agricultores valoran aporte de lluvias pero 
llaman a no descuidar medidas a largo plazo

SEQUÍA IMPACTÓ EN EXPORTACIONES REGIONALES

Para los próximos días hay pronosticados dos eventos meteorológicos, uno para el fin de 
semana y otro para el martes y miércoles de la próxima semana.

DELEGACIÓN PROVINCIAL DEL LIMARÍ

Desde la Sociedad Agrícola del Norte señalaron que, pese a lo 
abundante del último sistema frontal y el respiro que significa 
para el rubro, recalcaron que la escasez hídrica se mantiene, 
por lo que continuarán las gestiones para que se materialicen, 
en el menor plazo posible, proyectos fundamentales como las 
plantas desaladoras. 

Las recientes lluvias vinieron a dar 
un importante respiro y a descompri-
mir la presión que había en el sector 
agrícola, debido al impacto de la 
sequía que se extiende por más de 
una década en la región. 

En este contexto, la presidenta de 
la Sociedad Agrícola del Norte, María 
Inés Figari, expresó que, a pesar 
de las recientes precipitaciones, la 
problemática de la sequía continúa 
siendo un desafío de largo plazo con 
efectos permanentes en la región.

“Estamos ante un escenario com-
plejo en relación a la disponibilidad de 
agua y de vulnerabilidad en relación 
a las actividades económicas que 
normalmente desarrollamos en este 
territorio y que cuestionan nuestros 
hábitos”, señaló Figari.

En esa línea, remarcó que “estamos 
contentos con los superávit, cifras 
más bien estadísticas, pero todavía 
falta mucho más. La sequía no se 
acaba con más lluvias este año”, 
puntualizó. 

“La escasez se mantiene y conti-
nuamos en las gestiones para que 
se materialicen nuevas fuentes hí-
dricas con el reúso de aguas en la 
conurbación, la construcción de 
desaladoras y de pozos en Limarí,” 
sostuvo la líder gremial.

En en ese sentido, agregó que la 
Sociedad Agrícola del Norte con-
tinuará trabajando en elaborar y 
gestionar estrategias para asegurar 
la sostenibilidad hídrica de la re-
gión, “promoviendo soluciones que 

fortalezcan el desarrollo agrícola a 
largo plazo”.

MONTOS DE LLUVIAS 
SORPRESIVOS 

Respecto a este mismo te-
ma, Christian Álvarez, seremi de 
Agricultura, destacó lo “considerable” 
de las precipitaciones.

“Tenemos en la zona sur de la Región 
de Coquimbo valores sobre los 100 
milímetros, un promedio en el Limarí 
del orden de los 80 milímetros, y la 
zona norte, en Elqui, un promedio de 
50 milímetros”, detalló.  

No obstante aquello, la autoridad 
aseguró que esta cantidad de lluvia 
para nada permite superar la crisis 
hídrica que hay en la región.

“La verdad que es una situación 
que no nos esperábamos desde el 
punto de vista agrícola en torno a 
la proyección meteorológica, lo que 
nos alegra fundamentalmente porque 
nos permite tener cierto grado de 
seguridad, al menos hasta el mes 
de diciembre de 2024”, subrayó. 

Por otro lado, respecto a eventua-
les alzas de precios, Álvarez estima 
que, por lo menos en la Región de 
Coquimbo, “no debería tener in-
fluencia en el registro de precios 
normales que se deben producir en 
zona”, acotó.

MÁS LLUVIAS EN EL HORIZONTE 
De acuerdo a lo proyectado por 

distintos modelos meteorológicos, 
las lluvias pronosticadas para el 

Choapa deberían extenderse hasta el 
mediodía de este miércoles, mientras 
que para el fin de semana debería 
llegar un nuevo sistema frontal que 
dejaría precipitaciones en gran parte 

de la región. Además, para el próxi-
mo martes, se registraría un nuevo 
evento en la zona, cuyos montos 
se conocerían con mayor precisión 
mientras avancen los días.

En base a lo informado por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), las expor-
taciones en la Región de Coquimbo llegaron a US$340 millones en abril de 2024, 
lo que implicó un descenso de 13,5% respecto al mismo mes del año anterior. 
Así lo reveló el boletín de exportaciones regionales, en donde el sector económi-
co con mayor incidencia en el periodo fue la minería, registrando un descenso 
interanual de 12,9%. 
Por su parte, el sector silvoagropecuario ocupó el segundo lugar en el total ex-
portado con una participación del 5,3% equivalente a $18 millones de dólares, 
decreciendo en un 49,2% en doce meses.
En relación a la baja de las exportaciones en los últimos 12 meses, la presidenta 
del gremio agrícola regional, puntualizó que esto se deben exclusivamente a la 
sequía y a la disminución de la superficie cultivada por la falta de agua, lo que ha 
provocado que algunas producciones sean limitadas. Además, mencionó que el 
recambio de variedades ha afectado, ya que algunos agricultores han optado por 
hortalizas, que tienen ciclos de cosecha más rápidos que las frutas.
“El mercado estuvo bueno para la uva de mesa y los cítricos, pero lo habíamos 
dicho antes: si no hay agua no hay alimentos, ni para el exterior ni para el con-
sumo interno. Por eso estas lluvias entregan la esperanza para el riego y consu-
mo humano. Los embalses ante esta situación son vitales, porque acumulamos 
el agua que baja desde quebradas y ríos”, cerró.

EXPORTACIONES A LA BAJA

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo
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En Pichasca, el ambiente era parecido a un bosque tropical, lo que respalda el 
hallazgo de grandes troncos fósiles. Era el hábitat ideal de  titanosaurios, especie de 
grandes dinosaurios hervíboros y de cuello largo.

¿Cómo llegar?

Hallazgos

Antarctosaurus wichmannianus

Ubicación y sectores

Monumento Natural Pichasca

Zona de gran riqueza paleontológica
En esta zona ocurre en 1968 el primer hallazgo en Chile de huesos fósiles de dinosaurios. 
por parte de Gastón Zeballos, un pirquinero local. La evidencia investigada por el 
paleontólogo argentino Rodolfo Casamiquela, corresponde a restos óseos de vertebrados, 
del tipo terópodos y saurópodos.

Infografía Javier Rojas D.

Con sus escasos dientes
arrancaba hojas jugosas y
se las tragaba enteras.

La especie antactosaurus medía hasta

18 metros de largo

Presentaba osteodermos o
pequeñas placas en su lomo.

Réplica 
Monumento Natural de Pichasca.

de titanosaurio, en el
 

Su nombre genérico significa "reptil del sur", y el específico
es en honor a su descubridor, el geólogo R. Wichmann.

El cráneo era corto y aplanado en el frente, con las cuencas de los ojos
ubicadas atrás y las fosas nasales arriba, entre los ojos. 

Tenía una pequeña cabeza de aproximadamente
de 60 centímetros de largo.

El antarctosaurus, uno de los mayores saurópodos del Cretácico, probablemente emparentado con el diplodocus, es la 
especie más común en Latinoamérica, con restos encontrados en Argentina, Brasil, Chile, Colombia y Uruguay.

La Paleontología es la ciencia que 
se encarga de estudiar los fósiles y /o 
restos que han dejado los organismos 
sobre la Tierra. Se llama fósil a los 
restos de plantas o animales, o a los 
restos de su actividad (pistas, 
galerías o excrementos) que se han 
conservado en los sedimentos.

El cuello era una de las características más notables
de los saurópodos, era largo, esbelto y flexible.

La cola era gruesa en la base, pero delgada y
como un látigo hacia su extremo; es posible que
el animal la utilizara para azotar a sus enemigos.

6 metros de alto
alcanzaba esta especie

1,6 cm

Millones
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San Pedro

Bosque petrificado

Entrada al área

Réplica de dinosaurio

Casa de piedra
(Alero rocoso)

Representación
de hombre
cazador primitivo

La Serena

Hurtado

San Pedro

Monumento
Natural

Pichasca

Ruta 43

Ruta
D-595

N
Ovalle

0 30 km

Época que habitó en área de Pichasca el Antarctosaurus wichmannianus

Era diez veces más pesado que un elefante.

34 toneladas de peso 

Pichasca fue declarado Monu-
mento Natural, mediante el 
Decreto Supremo N° 123 del 17 
de octubre de 1985.
Es sitio resguardado por
personal de la CONAF.

Los restos petrificados que se 
encuentran en Pichasca corresponden a 
partes de plantas y animales. Éstos 
están dispersos debido a que desde la 
época en que quedaron enterrados, hace 
75 millones de años, se han producido 
diversos fenómenos como: Movimientos 
de tierra, que generaron la cordillera de los 
Andes, formación de nuevas capas de 
rocas, erupciones volcánicas y erosión, 
todo lo cual dispersó estos restos.

El monumento se encuentra 
ubicado a 2 kilómetros del 
poblado de Pichasca,  a 55 km 
de Ovalle y a 85 kilómetros al 
Sur de La Serena, la capital 
regional. Desde Ovalle se debe 
salir por Ruta 43 hasta cruce 
señalizado con Ruta D -595.

Administrador Guardaparque

Formación Viñita (Abanico = Las Chilcas) / Cretácico Superior
Sección incompleta de húmero derecho, centro incompleto de vértebra caudal,
fragmentos de costillas, entre otros. Estos restos fueron asociados a dos tipos
de dinosaurios: Antarctosaurus wichmannianus y otro titanosaurio
indeterminado. Además, se encontraron dientes pertenecientes a titanosaurios.

Formación Viñita (Abanico = Las Chilcas) / Cretácico Superior
Un par de dientes pertenecientes a un terópodo indeterminado.

Terópodos: Conforman un variado y
amplio grupo de dinosaurios sauritisquios
caracterizados por tener una dieta
carnívora y el andar bípedo.

es el largo de uno de los dientes.
Presenta un margen aserrado.
Tiene forma recurvada y comprimida lateralmente.

Vértebra de titanosaurio
hallada en el Monumento
Natural de Pichasca.

55 centímetros
es el alto de la vértebra.

PersonaAntarctosaurus

Persona

Vértebra

Comparativo

Tronco fosilizado
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DSPORTS: la señal de TV para 
seguir los partidos de la Roja 

COPA AMÉRICA 2024 

El “clásico del Pacífico” y todos los partidos de la selección 
en el principal torneo internacional del fútbol masculino en 
América del Sur, serán transmitidos por la señal deportiva 
de DIRECTV, y por su plataforma streaming DGO, lo que 
permitirá ver los goles desde un teléfono celular, un tablet, un 
computador o un smart TV.

Este viernes 21 de junio, a las 20:00 
horas debutará Chile en la Copa 
América Estados Unidos 2024 en-
frentando a la selección de Perú, en 
Arlington Texas, país que “desde el 
2011 hasta las últimas Copas América 
siempre ha llegado a instancias fina-
les”, tal como señaló hace un tiempo 
en DSPORTS el entrenador de Chile, 
Ricardo Gareca. 

Posteriormente, disputará su si-
guiente partido con Argentina, el 
25 de junio en East Rutherford, NJ, 
para concluir con Canadá, el 29 de 
junio en Orlando, Florida. 

“Es un grupo bien complicado y 
difícil, pero vamos a evaluarlos de-
tenidamente. Argentina es el actual 
campeón y Canadá fue la sorpresa 
de las eliminatorias”. 

Así reflexionó el entrenador de la 
Roja hace unos días en la previa del 
torneo futbolístico más importan-
te del año, el que podrá verse por 
DIRECTV y su plataforma de TV 
en vivo, DSPORTS,  y streaming, 
DGO, que será además, la única que 
transmitirá la Copa América 2024 
completa y en directo para Chile, 
Argentina, Uruguay, Colombia, Ecuador 
y Perú a partir de este jueves 20 de 
junio, y que podrá verse desde un 
teléfono celular, Smart TV, Tablet 
o computador.

Para ello, el equipo periodístico com-
pleto de DSPORTS Latinoamérica ya 
está desplegado en Estados Unidos 
para entregar todos los pormenores, 
con el relato y comentario de los 
periodistas chilenos, Pablo Flamm 
y Mauricio Triviño, y el reporteo de 
Marco Escobar, quienes estarán 
difundiendo la fiesta del fútbol con 
producción original desde la cancha, 
con opciones de audios diferenciados.

Los contenidos se transmitirán en 
el servicio de televisión satelital de 
DIRECTV por las señales de DSPORTS 
(610 / 1610 HD), DSPORTS 2 (612 
/ 1612 HD) y DSPORTS + (613 / 
1613 HD), y también por DGO, la 

exclusiva plataforma de streaming 
y contenido en vivo, 

Para  mantenerse  in fo rma-
dos se puede seguir también el 
hashtag #UnidosPorDIRECTV, 
#CopaAmer icaPorDSPORTS,  
#CopaAmericaPorDGO, la página 
digital de la CONMEBOL, y las cuen-
tas de Instagram @copaamerica y 
@dsportscl.

ES UN GRUPO BIEN 
COMPLICADO Y 
DIFÍCIL, PERO VAMOS 
A EVALUARLOS 
DETENIDAMENTE. 
ARGENTINA ES EL 
ACTUAL CAMPEÓN 
Y CANADÁ FUE LA 
SORPRESA DE LAS 
ELIMINATORIAS”
RICARDO GARECA
DT DE LA ROJA

CARLOS RIVERA V.
La Serena
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